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信達購不良資產年增70%
企業違約增投資機會 去年多賺23.6%不派息

香港文匯報訊 央行日前叫停中信
銀行（0998）與騰訊（0700）及阿里
巴巴合作出的虛擬信用卡。中信銀行
行長朱小黃昨表示，虛擬信用卡和網
絡創新基於大數據風險控制，要爭取
監管和社會理解。大股東中信集團整
體上市會對集團法人治理等方面產生
積極正面影響。

運用大數據防範風險
朱小黃昨表示，非常理解央行對於

類似於虛擬信用卡等新工具的應用提
出支付、安全和功能上的要求，這些
要求均合理。他指該行在推動與阿里
巴巴和騰訊合作的時候沒有忘記確保
安全、防範風險，感謝社會和監管部
門關注這件事情，這樣有助該行創新
和順利推出新產品。
就如何防範風險，他認為可以依靠
大數據的原理運用。他舉例指該行
「POS貸」的推出，希望商業累積能
夠用作信用安排的數據，一個客戶在
淘寶等網絡交易中會有很多交易記
錄，這在該行跟銀聯、騰訊合作時，
同意把這些數據拿出來，看其是否符
合該行能夠接受的風險底線。假如符
合，該行就給予一定的小額貸款；假
如有一些信用違約記錄出現，就控制
這類客戶的信貸投放。目前為止，信
行POS貸餘額5億多，累計發放15億
多，還沒有出現嚴重的風險問題。
另外，就長三角洲地區出現企業債

違約等問題，信行副行長蘇國新表
示，去年該行不良貸款的增加很大一
部分是在長三角地區，主要集中在批
發零售和製造業，長三角地區不良增
加佔全部不良淨額的68%，不良率比
2012年末上升了0.98個百分點。

一系列措施管不良貸
針對這些問題，他指總行採取了一

系列措施，特別是長三角地區鋼貿貸
款風險集中爆發，總行第一時間派專
人指導有關分行做核銷措施、打包轉
讓，力爭減少資產損失。
蘇國新續指，總行及時調整授信政

策，對風險進行現場檢查和分行的自
我排查，查找隱患，提前採取相關措
施，防止相關系統風險。與此同時，
緊密圍繞核心廠商開展鋼貿企業授
信，禁止借用聯保互保方式套用資
金，以確保資金來源。總分行各層面
也召開了諸多會議，查找漏洞、及時
完善制度和政策風險管控體系，相關
部門也啟用問責制度，對有關人員進
行責任問究。

集團上市料影響正面
在談到信行大股東中信集團整體上

市時，朱小黃評價道，中信集團整體
上市會對集團法人治理等方面產生積
極正面影響，集團在港上市，亦會推
動中信銀行國際化。
信行昨收報4.42港元，升1.38%。

香港文匯報訊（記者 陳遠威）永亨銀行
（0302）與華僑銀行簽訂的獨家收購協議將
在本月底期滿，彭博昨引述消息人士稱，有
關收購已獲金管局批准放行，預計作價約市
率1.9倍。消息刺激永亨股價一度急升

9.3%，創6個多月來最大升幅，並在下午2
時30分因待發收購公告中途停牌，停牌前報
123元升8.85%，成交額1.37億元。華僑銀行
股票昨亦在新加坡時間下午2時30分停牌。

傳市帳率1.9倍低過創銀
若按收購作價市帳率1.9倍，以永亨去年

每股帳面值70.59元計，交易作價為每股
134.12元，估算永亨市值約412.3億元。永亨
早前曾表示，已就有關交易與金管局非正式
討論。知情人士透露，該交易最快或在下周
正式宣布落實，或毋須再度延期。華僑銀行
發言人拒絕評論有關報道。
港資銀行買少見少，繼永隆銀行在2008年

以193億元售予招商銀行（3968），以及創
興銀行（1111）今年2月以市帳率2.1倍作價
116億元完成賣盤予越秀集團後，若永亨落
實賣盤，港資銀行僅餘大新銀行（2356）及
東亞銀行（0023）。大新銀行早前表示不排
除賣盤；東亞曾稱若收購條件優厚，為股東
利益着想亦會作出考慮。
大新銀行昨收報12.4元升4.89%，其母公

司大新金融（0440）亦急升 7.28%至 36.1
元。東亞則微升0.33%，收報30.5元。
銀行公會主席和廣北昨表示，不了解永亨

賣盤交易內容故不便評論，但認為香港是全
球金融中心，本港銀行發展前景不在於其大
股東的所在地。目前本港銀行的股東遍布世
界各地，認為有國際成分更有利銀行發展，
單單談論港資銀行觀念狹隘。

香港文匯報訊（記者 陳遠威）招商銀行（3968）昨
公布去年業績，盈利增長14.3%至517.43億元（人民
幣，下同），高於市場預期，但不良貸款令人關注。
每股盈利2.3元，派末期息每股0.62元。期內淨手續費
及佣金收入增長 48%至 291.84 億元；淨利息收入
989.13億元，按年增長11.9%，但淨利息收益率明顯
收窄21基點至2.89厘。招行表示，去年面對困難和挑
戰，利潤增長符合預期。今年將繼續轉型及改善資產
結構，提高資產收益率應對資金成本上升壓力，但預
料全年淨息差水平穩中略降。

不良貸款雙升引關注
受累貸款規模增長但資產質量下跌，招行去年在不

良貸款雙升下，資產減值損失大增83%至102.18億
元，其中貸款及墊款減值損失急升86%至近102億
元。不良貸款率增加0.22個百分點至0.83%；不良貸
款餘額升57%至183.32億元，不良貸款增加集中在於
長三角及珠三角地區。撥備覆蓋率減少85.79個百分點
至266%。
該行表示，不良貸款率上升，主要由於次級及可疑

類貸款增加，損失類貸款則通過加快核銷處置，比重
穩定。該行資產質量總體可控，撥備覆蓋亦保持穩健
水平。截至去年底，一級資本充足率上升0.93個百分
點至9.27%；資本充足率跌0.27個百分點至11.14%。
董事長傅玉寧表示，去年世界經濟在調整中艱難復

甦，內地經濟下行壓力增大，產能過剩矛盾突出，銀
行業不良貸款持續上升。同時，業務結構日趨複雜多
元，互聯網金融風生水起，利率市場化改革和金融脫
媒加快。招行昨收報13.84港元，升1.32%。

期內，公司三大業務包括不良資產經營業務、投資
及資產管理業務及金融服務業務，收入分別

218.5 億元、89.8 億元及 121.3 億元，增長分別為
51.8%、13.5%及15%，分佔總收入的51.5%、21.2%
及28.6%。

不良資產收購源多
信達董事長侯建杭表示，不良資產經營業務仍是公
司核心業務，未來會保持該業務增長並加大投入，冀
營收佔比增加。對於中國銀行（3988）有意出售壞賬
予子公司，侯建杭稱對中行具體做法未了解，但銀行
一向有相關業務，對公司此等資產管理公司影響不
大，因為收購不良資產的來源多元，特別是非金融企
業部分成為主要來源之一。不良資產的供應有周期
性，目前非金融機構的不良資產已由7.6萬億元增加

至10.9萬億元，市場仍非常大，且能夠持續穩定增
長，公司暫無計劃進入新行業。

經濟好壞皆利發展
近來內地發生信託公司違約問題，副總裁許建國

指，隨着內地金融改革，加上流動性偏緊等問題，確
令市場出現問題，但同樣為集團帶來收購不良資產的
機會。他指無論經濟好壞，公司均有發展機會，經濟

壞時增加公司收購機會，好時旗下資產價值卻急升。
總裁臧景范指，信貸違約過去三四年或總量有爆炸

性增長，達至10多萬億元，為公司提供了許多機會。
除了傳統類不良債權資產外，非金融業務不良資產亦
有愈來愈多收購機會。他認為行業未來不良資產乃量
大質佳，溫和上升，銀行不良貸款方面於過去9個季
度升至5,600億元，不良貸款率達1%，如果包括中小
企的更升至1萬多億。

香港文匯報訊（記者 方楚茵）中國信達

（1359）昨公布截至去年底全年業績，純利

按年增 23.6%至 90.27 億元（人民幣，下

同），每股收益0.3元，不派末期息。收入

按年升31.2%至424.13億元，全年收購各類

不良債權資產按年增70.2%至888.1億元，

其中傳統類不良債權資產122.8億元。去年

平均總資產回報率2.85%，平均股東權益回

報率13.8%，撥備覆蓋率為291.1%。

香港文匯報訊 日前有市場傳言指，老恒和
（2226）上市文件中信息或有潛在的失實陳述，
最終可能招致停牌，公司遭洗倉 3 日累跌
41.7%。公司管理層昨召開電話會議澄清傳言，

指謠傳對股價造成負面影響，故會保留相關法律責
任。該股股價昨日大幅反彈25.49%，但公司於昨午後
忽然停牌。
公司管理層於電話會議上稱，目前公司股價低於投

資價值，將積極研究增持股份，但因公司剛上市故不
會回購。並澄清毛利率與同業相若。
對於去年公司存貨增幅達1.85倍至3.26億元人幣，
管理層表示，存貨大增是要配合市場急速增長，同時
在內地農產品市場開放後，原材料成本上升，故亦會
增加存貨來應對。
前天市傳老恒和上市文件有失實陳述，亦質疑其醬油

及醋產品的毛利率遠高於A股上市的同業，令股價大
挫。管理層指，無論於本港及內地上市公司當中並無相
似可比較的同業，公司去年亦積極調整產品結構，減少
低級醬油生產，高級醬油毛利率亦與同業相若。

香港文匯報訊（記者 涂若奔）依靠出售資產救亡
的中國遠洋（1919）終於避免了連續蟬聯「虧損王」
的尷尬，但今年前景仍陰霾未散。董事長馬澤華昨表
示，全球航運市場雖然有所好轉，但不會根本好轉。
對於公司今年能否有盈利及降低負債，他未有作出保
證，稱「難度很大」，並指今年「繼續進行資產運作
的餘地和機會都很小」，但公司仍會全力以赴，期待
今年能有一個好結果。

航運業料續低迷
馬澤華昨於業績會上表示，航運業的低迷不會在短

期內消失，業界將繼續「在低迷中生存發展」。公司
目前的負債率仍較高，效益亦不太理想，故他多次坦
承今年「難度很大」。不過他強調會全力以赴改善業
績，在集裝箱業務方面，公司將通過業界聯盟配置資
源，進一步改善網絡布局，大力控制燃油成本。此外
公司過去對客戶使用箱位延期應繳納的「滯期費」執
行較寬鬆，今後將會嚴格執行；在散貨市場亦將「趨
利避害」，研究客戶需求，盡力提供附加值較高的服
務以提升效益。

散貨市場有改善
中遠旗下中散集團副總經理何應杰則稱，今年的散
貨市場較去年改善，整體航運需求增長 5.2%至
5.5%，礦砂、煤炭及糧食航運需求樂觀，主要是因內

地的剛性需求仍強
勁。另外，今年的供
應增長比去年少，是
行業6年來首次出現

對船東公司有利，預計波羅的海乾散貨指數會上升，
對行業有正面效應，因此對該股類前景持謹慎樂觀看
法。業績報告披露，公司去年股東應佔利潤達2.35億
元（人民幣，下同）。每股基本盈利2.3分，不派
息。其中航運主業同比大幅減虧35.9億元，通過出售
資產取得的收益為65億元。期內集裝箱航運及相關業
務收入為483.12億元，同比減少0.6%。集裝箱運載量
達870.16萬標準箱，同比增長8.5%。乾散貨航運及相
關業務收入140.62億元，同比減少12.6%，主要受運
力減少影響。全年平均運力2,932萬載重噸，同比降
幅16.6%。

申撤「退市警示」
至於外界關心的A股是否會被退市，公告指，公司

已向上海證交所提出了撤銷對公司股票實施退市風險
警示特別處理的申請。上交所將在收到申請後5個交
易日內，據實況決定是否撤銷退市風險警示。為防止
股票價格出現波動，公司股票於昨日起停牌。目前，
公司生產經營活動正常，不存在生產經營活動受到嚴
重影響；不存在主要銀行賬號被凍結；不存在董事會
會議無法正常召開並形成決議。
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中遠洋：今年盈利難度大

信行爭取放行虛擬信用卡
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■侯建杭(中)指，不良資產經營業務仍是公司核心業務。 張偉民 攝


